

본 자료는 법무부에서 외주 사업을 통해 번역한 문서로, 법무부의 공식
입장과 무관하며 인용이 불가합니다. 정확하고 상세한 이용을 위해서는
반드시 출처원문을 확인하여 주시기 바랍니다.

2025 년 4 월 8 일

에티오피아: 성폭력 피해 여성

주의

이 문서는 출신국 국가정황정보(Country of Origin Information, COI) 처리에 관한 유럽연합(EU) 지침에 따라 작성되었으며, 이 문서에서 다루는 사안을 포괄적으로 검토하는 것을 목적으로 하지 않는다. 또한 프랑스 난민무국적자보호소(Office français de protection des réfugiés et apatrides, OFPRA) 또는 프랑스 당국의 공식 입장으로 간주해서는 안 된다. 「지식재산권법전」 제 L335-3 조에 따라 프랑스 난민무국적자보호소(OFPRA)의 사전 동의 없이 개인적 사용 이외의 목적으로 이 문서를 복제 또는 배포하는 행위를 금지한다.

목차

1. 법적 틀과 당국의 태도.....	4
1.1. 국제 및 아프리카 역내 협약.....	4
1.2. 국내법.....	5
1.2.1. 헌법.....	5
1.2.2. 형법.....	5
1.2.3. 기타 법률.....	6
1.3. 정부의 태도.....	6
1.3.1. 공공 정책.....	6
1.3.2. 법률 집행과 공공 정책 이행.....	7
2. 사회의 태도.....	9
2.1. 가족과 지역 공동체의 태도.....	9
2.2. 언론과 종교계의 태도.....	10
2.3. 국내외 비정부기구와 국제기구의 태도.....	10
3. 가정 폭력 또는 학교 환경에서 발생한 폭력.....	11
3.1. 가정 폭력.....	12
3.2. 학교 환경에서 발생한 폭력.....	12
4. 분쟁과 관련된 성폭력.....	13
4.1. 티그라이 내전.....	13
4.2. 암하라 및 오로미아주 내의 분쟁.....	14
4.3. 국내 실항 상황에서의 성폭력.....	15
5. 인신매매와 성착취.....	16
5.1. 인신매매와 밀입국.....	16
5.2. 성매매, 성매매알선, 성매매 관광.....	16
참고문헌.....	18

요약: 에티오피아에서는 여성 폭력(Violence against women, VAW)이 광범위하게 발생하고 있으며, 특히 성폭력 문제가 심각한 것으로 나타났다. 여성은 가족이나 배우자가 가하는 가정 폭력뿐만 아니라 교내 폭력에도 취약한 실정이다. 또한 무력 분쟁 중 자행되는 폭력과 인신매매(Trafficking in human beings, THB) 또는 밀입국 과정에서 발생하는 성착취에도 노출되어 있다.

Abstract: Violence against women (VAW) is widespread in Ethiopia, including sexual violence. Women are vulnerable to domestic violence, both within the family or marital, as well as violence committed in school settings. They are also at risk of violence in armed conflict, as well as sexual exploitation, including in the context of human trafficking or migrant smuggling.

참고: 외국어 원본 자료의 번역은 정보·자료·연구부(Division of Information, Documentation and Research, DIDR)에서 담당한다.

유엔(United Nations, UN)의 여성 폭력 철폐 선언에 따르면, 여성 폭력(VAW)은 "공적·사적 생활을 막론하고 여성에게 신체적, 성적, 심리적 해악이나 고통을 야기하거나 야기할 수 있는 모든 성별 기반 폭력 행위, 그러한 행위의 위협, 강압 또는 임의적인 자유 박탈"을 의미한다.¹ 이스탄불 협약(Istanbul Convention) 또한 동일한 정의를 채택했다.²

이스탄불 협약에서 규정하는 성폭력의 개념은 다음과 같은 정의를 포괄한다. "(a) 상대방의 동의 없이 질, 항문, 구강 등에 신체 일부나 물체를 삽입하는 행위, (b) 상대방의 동의 없이 가하는 기타 성적 행위, (c) 상대방으로 하여금 제 3자와 합의되지 않은 성적 행위를 하도록 강요하는 행위"³ 본 문서에서 다루는 성폭력의 범위는 강간, 성폭행, 성희롱, 성착취, 성노예 및 성착취 목적의 인신매매(THB)를 포함한다. 에티오피아 내에 존재하는 여성 할례(Female Genital Mutilation, FGM)⁴와 강제 결혼⁵은 본 보고서의 논의 범위에서 제외한다.

1. 법적 틀과 당국의 태도

1.1. 국제 및 아프리카 역내 협약

인권의 증진과 보호에 관한 유엔 협약 중 에티오피아가 비준 또는 채택한 국제법적 성격의 문서는 다음과 같다.

- 시민적·정치적 권리에 관한 국제규약(1993 년)⁶,
- 경제적·사회적·문화적 권리에 관한 국제규약(1993 년)⁷,
- 여성차별철폐협약(1981 년)⁸,
- 아동권리협약(1991 년)⁹ 및 아동 매매, 아동 성매매 및 아동 음란물에 관한 아동권리협약 선택의정서(2014 년)¹⁰,
- 고문 및 그 밖의 잔혹하거나 비인도적이거나 굴욕적인 대우나 처벌에 관한 협약(1994 년)¹¹,
- 유엔 국제조직범죄방지협약에 대한 인신매매, 특히 여성과 아동의 인신매매 방지, 억제 및 처벌을 위한 의정서, 일명 팔레르모 의정서(2012 년)¹².

아프리카연합(African Union) 차원에서 에티오피아가 비준한 협약은 다음과 같다.

- 아프리카 인권 및 인민의 권리 헌장(1998 년)¹³,
- 아프리카 아동의 권리와 복지에 관한 헌장(2002 년)¹⁴,

¹ Article 1er, Déclaration des Nations Unies sur l'élimination de la violence à l'égard des femmes, 1993, [url](#)

² Article 3 (a), Convention du Conseil de l'Europe sur la prévention et la lutte contre la violence à l'égard des femmes et la violence domestique, 2011, [url](#)

³ Article 36 (1), Convention du Conseil de l'Europe sur la prévention et la lutte contre la violence à l'égard des femmes et la violence domestique, 2011, [url](#)

⁴ DIDR, 14/03/2022, [url](#)

⁵ DIDR, 26/01/2017, [url](#)

⁶ Haut-Commissariat aux droits de l'homme (OHCHR), [url](#)

⁷ OHCHR, [url](#)

⁸ OHCHR, [url](#)

⁹ OHCHR, [url](#)

¹⁰ OHCHR, [url](#)

¹¹ OHCHR, [url](#)

¹² Collection des traités des Nations Unies (UNTC), [url](#)

¹³ Union africaine (AU), [url](#)

¹⁴ AU, [url](#)

- 아프리카 인권 및 인민의 권리 헌장에 부속된 아프리카 여성의 권리에 관한 의정서, 일명 마푸토(Maputo) 의정서(2018 년)¹⁵,
- 아프리카 국내 실향민의 보호와 지원에 관한 아프리카연합 협약, 일명 캄팔라(Kampala) 협약(2020 년)¹⁶.

1.2. 국내법

1.2.1. 헌법

에티오피아 헌법은 남녀평등의 원칙을 규정하고 있다.¹⁷ 모든 사람은 생명권,¹⁸ 신체의 자유 및 안전권을 가지며¹⁹, 인신매매(THB)를 비롯하여 잔혹하거나 비인도적·굴욕적인 대우 또는 처벌로부터 보호받을 권리가 있다.²⁰ 또한 모든 사람은 법 앞에 평등하다.²¹

헌법 제 35 조는 여성의 권리를 명시하고 있다. 특히 해당 조항은 국가가 유해한 관습을 철폐하여 여성의 권리를 보장할 의무가 있으며, 여성을 억압하거나 신체적·정신적 위해를 가하는 모든 법률, 관습 및 관행은 금지된다고 규정한다. 여성 할례(FGM)는 이러한 금지 대상의 대표적인 사례다.

1.2.2. 형법

형법은 다양한 형태의 성폭력을 경범죄 또는 중범죄로 규정한다.

제 620 조부터 제 628 조는 성범죄를 "풍속에 반하는 범죄"로 정의한다. 이에 따라 강간은 "폭행 또는 중대한 협박을 사용하거나 피해자를 항거 불능 상태로 만들어, 여성에게 혼인 외 성관계를 강요하는 행위"로 정의된다. 강간죄는 5 년 이상 15 년 이하의 징역형에 처하며, 미성년자(13 세 이상 18 세 미만) 강간 등 가중 사유가 있는 경우 최대 20 년, 피해자에게 중대한 신체적·심리적 후유증이 발생하거나 피해자가 사망에 이른 경우에는 종신형에 처한다.²² 폭력을 수반한 성적 학대는 "폭행 또는 중대한 협박을 사용하거나 피해자를 항거 불능 상태로 만든 후, 타인에게 성행위에 준하는 행위나 기타 음란한 행위를 강요하는 행위"를 의미한다. 해당 범죄는 1 년 이상 10 년 이하의 금고형에 처한다.²³ 의식불명 또는 기망 상태의 피해자, 그리고 입원·수용·구금 중인 사람을 대상으로 한 성적 학대는 사안의 경중에 따라 최소 1 년 미만에서 최대 15 년의 금고형에 처한다.²⁴ 미성년자 대상 성적 학대는 3 년 이상 15 년 미만의 금고형에 처한다.²⁵ 제 564 조는 혼인 관계 또는 사실혼 관계 내에서 발생하는 신체적·심리적 폭력을 처벌한다. 이러한 폭력에 대한 별도의 가중 처벌 규정은 없으며, 제 555 조부터 제 560 조에 명시된 일반 형량과 동일하게 적용한다.²⁶ 또한 부부간 강간은 혼인 관계에 따른 성관계 의무를 근거로 에티오피아 형법상 처벌 대상에서 제외됐다.²⁷

형법 등 관련 법령에서 성매매를 명시적으로 규정하고 있지는 않으나, 부도덕한 권유 및 음란 행위를 다루는 형법 제 846 조와 음란 행위 광고에 관한 제 847 조를 적용할 수 있다.²⁸

¹⁵ AU, [url](#)

¹⁶ AU, [url](#)

¹⁷ Article 7, Constitution de la République fédérale démocratique d'Ethiopie, 1995

¹⁸ Article 15, Constitution de la République fédérale démocratique d'Ethiopie, 1995

¹⁹ Article 16, Constitution de la République fédérale démocratique d'Ethiopie, 1995

²⁰ Article 18, Constitution de la République fédérale démocratique d'Ethiopie, 1995

²¹ Article 25, Constitution de la République fédérale démocratique d'Ethiopie, 1995

²² Article 620, Code pénal de la République fédérale démocratique d'Ethiopie, 2005

²³ Article 621, Code pénal de la République fédérale démocratique d'Ethiopie, 2005

²⁴ Articles 623 et 624, Code pénal de la République fédérale démocratique d'Ethiopie, 2005

²⁵ Article 626, Code pénal de la République fédérale démocratique d'Ethiopie, 2005

²⁶ NDLR : 중대한 고의적 상해는 상황에 따라 1 년 미만에서 최대 15 년의 징역형에 처하며(제 555 조), 일반적인 고의적 상해는 상황에 따라 1 년 이하의 징역형 또는 벌금형, 혹은 최대 6 년의 징역형에 처할 수 있다(제 556 조). 또한, 단순 폭행의 경우, 3 개월 이하의 징역 또는 300 비르 이하의 벌금형에 처해진다(제 560 조).

²⁷ UN Committee against Torture, Seventy-sixth session Summary record of the 2000th meeting, 16/05/2023, [url](#)

²⁸ Commission de l'immigration et du statut de réfugié du Canada (CISR), 10/07/2016, [url](#)

성매매 알선은²⁹ 최대 1 년의 금고형 및 벌금형에 처한다.³⁰ 여성 및 미성년자 인신매매는 "금전적 이득이나 타인의 욕구 충족을 목적으로, (a) 상대방의 동의 여부와 관계없이 유혹, 유인, 알선 또는 권유를 통해 여성이나 미성년자를 성매매에 종사하도록 하거나, (b) 성매매 목적으로 사람을 유흥업소에 억류하는 행위"로 정의한다. 이러한 행위는 최대 5 년의 금고형 및 1 만 비르의 벌금형에 처한다.³¹

유엔 고문방지위원회(Committee against Torture)는 젠더 기반 폭력(Gender-Based Violence, GBV)에 관한 포괄적 법률이 부재하다는 점을 지적한다.³²

1.2.3. 기타 법률

2019 년 제정된 법률은 직장 내 성희롱³³과 성폭력³⁴을 정의한다. 공무원의 경우, 2017 년 법률은 성희롱을 "원치 않는 성적 접근이나 요구, 또는 성적인 언어나 행위"³⁵로 규정한다. 공공 부문³⁶과 민간 부문³⁷을 막론하고 성희롱 및 성폭행은 징계 처분 대상이다. 또한 법률에 따라 모든 고용주는 장애 여성을 성폭력으로부터 보호할 책무를 진다.³⁸

2012 년 대법원 개정 지침 제 2/2012 호에 따르면, 법관은 젠더 기반 폭력(GBV) 및 성폭력 범죄에 대해 형을 선고할 때 양형의 하한을 높여야 한다.³⁹

「인신매매 및 밀입국 방지와 처벌에 관한 2020 년 법률」은 여성 및 아동 보호를 강조한다.⁴⁰ 성착취 목적의 인신매매(THB)를 저지른 자는 7 년 이상 15 년 이하의 금고형 및 2 만 비르에서 10 만 비르(약 130~700 유로)의 벌금형에 처한다. 피해자가 아동일 경우, 형량은 10 년 이상 20 년 이하의 금고형 및 3 만 비르에서 10 만 비르(약 200~700 유로)의 벌금형으로 가중된다.⁴¹

1.3. 정부의 태도

1.3.1. 공공 정책

1993 년부터 에티오피아 연방정부는 여성 및 아동 폭력을 근절하기 위해 다양한 정책을 시행했다.⁴²

2010 년에는 전략 계획에 의거하여 성폭력 피해자를 위한 종합 서비스 센터가 설립됐다.⁴³ 원스톱 센터(One-Stop Centers, OSC)는 '성폭력 피해자를 대상으로 의료 및 심리 치료, 법률 지원, 임시 보호 시설' 등을 제공한다.⁴⁴ 해당 센터는 피해자 돌봄과 치료 외에도, 가해자에 대한 형사 소송 제기에 필수적인 의학적 증거를 확보하는 업무를 지원한다.⁴⁵

²⁹ NDLR : 영리 목적으로 타인의 성매매 및 성적 행위를 직업 또는 생계 수단으로 삼는 자, 혹은 매춘업소를 소유자나 관리자로서 운영하는 자에게도 동일한 처벌이 적용된다.

³⁰ Article 634, Code pénal de la République fédérale démocratique d'Ethiopie, 2005

³¹ Article 635, Code pénal de la République fédérale démocratique d'Ethiopie, 2005

³² Committee Against Torture (CAT), 07/06/2023, [url](#)

³³ NDLR : 성희롱은 말이나 행동, 기타 수단을 통해 상대방의 동의 없이 성적 호의를 받아들이도록 설득하거나 강요하는 행위를 의미한다. (2019 년 제 1156 호 노동 선언 제 2 조제 11 항)

³⁴ NDLR : 성폭력은 성희롱에 폭력이 수반되거나, 이와 관련하여 폭력을 시도하는 행위를 의미한다. (2019 년 제 1156 호 노동 선언 제 2 조제 12 항)

³⁵ Article 2.13, Proclamation n° 1064/2017 relative aux fonctionnaires, 2017

³⁶ Article 70.13, Proclamation n° 1064/2017 relative aux fonctionnaires, 2017

³⁷ Article 14.1.h, Proclamation du Travail n° 1156/2019, 2019

³⁸ Proclamation 568/2008 sur le droit à l'emploi des personnes handicapées, 2008

³⁹ Federal Democratic Republic of Ethiopia, 01/2024, [url](#)

⁴⁰ Article 24.1.a, Proclamation no 1178/2020, 2020

⁴¹ Département d'Etat des Etats-Unis (USDOS), 2023, [url](#)

⁴² Federal Democratic Republic of Ethiopia, 01/2024, [url](#)

⁴³ Federal Democratic Republic of Ethiopia, 01/2024, [url](#)

⁴⁴ Federal Democratic Republic of Ethiopia, 01/2024, [url](#)

⁴⁵ Federal Democratic Republic of Ethiopia, 01/2024, [url](#)

2011년에는 사법 체계 내에서 여성과 아동을 더욱 효과적으로 보호하기 위한 형사사법 정책을 채택했다.⁴⁶ 이 정책에 따라 여성 폭력(VAW) 수사와 사법 절차 개시를 목적으로 경찰서 내에 전담 보호팀을 신설했다.⁴⁷

이러한 노력은 더욱 강화되어 2013 년과 2016 년에는 인권 보호와 가정폭력 근절을 골자로 하는 행동 계획을 채택했다.⁴⁸

2021 년, 10 개년 개발 계획인 '변영을 향하여(2021-2030)'에서는 성범죄를 절반으로 감소시키는 것을 목표로 제시했다.⁴⁹ 같은 해 정부는 가해자에 대한 책임 규명과 기소를 위한 범부처 실무단(Inter-Ministerial Task Force, IMTF)⁵⁰을 신설했으며, 여기에는 북부 지역 내전 중 발생한 성폭력 및 젠더 기반 폭력(GBV)을 조사하기 위한 위원회가 포함됐다. 이 실무단은 티그라이(Tigray), 아파르(Afar), 암하라(Amhara) 주에서 가해자 기소와 피해자 지원 임무를 수행한다.⁵¹ 2022 년, 적대행위 중단 협정(Cessation of Hostilities Agreement, CoHA)은 내전과 연계된 성폭력을 명시적으로 규탄했다.⁵²

2023 년, 여성 및 아동 폭력 근절 국가 조정 기구(National Coordination Body on Violence against Women and Children)는 종합적인 폭력 예방과 법률 적용에 초점을 맞춘 새로운 국가 전략을 발표했다.⁵³

마지막으로, 2024 년에는 여러 정책이 준비 단계에 있다. 신규 국가 성평등 정책에는 여성 폭력(VAW) 근절 방안이 포함된다.⁵⁴ 인도적 지원 및 개발 맥락에서 폭력을 근절하기 위한 새로운 운영 계획은 신규 원스톱 센터(OSC), 보호 시설, 회복 센터 개설을 골자로 한다.⁵⁵

1.3.2. 법률 집행과 공공 정책 이행

2014 년 국가별 정례인권검토(Universal Periodic Review, UPR) 과정에서 실무단은 에티오피아가 폭력 예방, 피해자 보호, 가해자 처벌 측면에서 정치적·법적 노력을 지속해야 한다고 강조했다.⁵⁶ 2019 년과 2024 년 국가별 정례인권검토(UPR)에서도 실무단은 2014 년과 유사한 결론을 제시했다.⁵⁷

예방

성폭력 관련 범죄 정보를 통합 관리하는 국가 대장이 2024 년 8 월 신설되었으며, 2025 년부터 운영될 예정이다. 이 시스템은 "성범죄자가 형 집행 종료 후에도 자신의 행위에 대해 책임을 지게 함으로써" 폭력을 예방하는 데 목적이 있다. 국가 대장에 등록된 범죄자는 "학교나 고아원과 같이 보호가 필요한 환경에서 근무"⁵⁸할 수 없다.

경찰서에 인신매매(THB) 등의 범죄를 신고할 수 있으나, 실제로는 경찰의 부패와 관련 범죄 조직 가담으로 인해 실효성 있는 예방 조치를 시행하기 어렵다.⁵⁹

2020 년부터 2022 년까지 발생한 북부 지역 내전 기간 중, 에티오피아 연방정부는 성폭력 예방 책무를 제대로 이행하지 못했다. 일부 에티오피아 군인은 성폭력에 직접 가담했으며⁶⁰, 에티오피아 군뿐만 아니라, 에리트레아군 역시 에티오피아군 주둔지 인근에서 성폭력을 자행하는 상황이 발생하기도 했다.⁶¹

⁴⁶ Federal Democratic Republic of Ethiopia, 01/2024, [url](#)

⁴⁷ Federal Democratic Republic of Ethiopia, 01/2024, [url](#)

⁴⁸ Conseil des droits de l'homme, 07/07/2014, [url](#) ; Office of the National Human Rights Action Plan, 12/2016, [url](#)

⁴⁹ Endgbv.africa, [url](#)

⁵⁰ NDLR : Inter-ministerial Taskforce on Accountability and Redress (IMTF)

⁵¹ Federal Democratic Republic of Ethiopia, 01/2024, [url](#)

⁵² Netherlands Ministry of Foreign Affairs, 31/01/2024, [url](#)

⁵³ Federal Democratic Republic of Ethiopia, 01/2024, [url](#)

⁵⁴ Federal Democratic Republic of Ethiopia, 01/2024, [url](#)

⁵⁵ Federal Democratic Republic of Ethiopia, 01/2024, [url](#)

⁵⁶ Conseil des droits de l'homme, 07/07/2014, [url](#)

⁵⁷ Conseil des droits de l'homme, 05/07/2019, [url](#) ; Conseil des droits de l'homme, 18/12/2024, [url](#)

⁵⁸ Africanews, 13/08/2024, [url](#)

⁵⁹ USDOS, 2023, [url](#)

⁶⁰ Ethiopian Human Rights Commission (EHRC) and Office of the United Nations High Commissioner for Human Rights (OHCHR), 03/11/2021, [url](#)

⁶¹ Conseil des droits de l'homme, 14/09/2023, [url](#)

분쟁과 관련된 성폭행의 95%는 이 협정 체결 이후에 발생했다.⁶²

보호

원스톱센터(One Stop Centers)가 2014 년 2 개소에서 2024 년 63 개소로 확충되면서 접근성이 향상됐다. 또한 성폭력 피해자가 의료 서비스를 받을 수 있는 병원이 15 곳 지정되어 있으며, 피해자의 안전과 회복을 보장하기 위한 보호 시설이 전국적으로 20 곳 운영되고 있다.⁶³

인도적 위기 상황으로 인해 에티오피아 내 의료 서비스 접근성은 여전히 주요 과제로 남아 있다. 오로미아(Oromia)⁶⁴ 및 암하라⁶⁵ 주의 보건 시설 다수가 파괴되었으며, 암하라주에서 운영 중인 시설조차 강간 사건 발생 시 필수적인 증거 채취용 응급 키트 등 핵심 물품이 부족한 실정이다.⁶⁶ 티그라이주는 기반 시설 파괴⁶⁷와 인도적 지원 차단으로 인해 상황이 특히 심각하다.⁶⁸ 2021 년 4 월 기준, 티그라이 내 230 개 보건소 중 정상 운영되는 곳은 29 개소에 불과했다.⁶⁹ 이러한 의료 서비스 접근 제약으로 성폭력 피해자들이 적절한 지원을 받지 못하게 되었으며, 성매개 감염, HIV, 성·생식 건강 문제, 원치 않는 임신 및 위험한 임신중절 등 제때 진단받지 못한 신체적 후유증으로 인한 위험이 더욱 가중됐다.⁷⁰

형사 책임

2024 년 에티오피아 연방정부는 경찰서 내 여성 및 아동 보호팀을 강화하고, 형사 소송 절차에서 젠더 측면이 한층 더 고려되도록 조치했다.⁷¹ 그러나 에티오피아에서 성폭력이 역사적으로나 현재까지도 불처벌(관행)되고 있다는 사실은 변함이 없다.⁷²

유엔 고문방지위원회(Committee against Torture)는 성폭력 소송 및 유죄 판결 건수가 저조하고 형량이 관대하며, 관련 사법 체계의 전문성이 부족하다는 점을 강조한다. 또한 피해자에 대한 적절한 배상이 이루어지지 않고 지원 계획을 위한 자원이 부족하다는 점도 지적한다. 위원회는 성폭력 발생 및 처리 현황에 관한 최신 데이터가 부족하다는 점에 대해서도 우려를 표명했다.⁷³ 프리덤하우스(Freedom House)에 따르면 성폭력 관련 형사 사건이 법원 단계에서 기각되거나 진행이 가로막히는 경우가 빈번하다.⁷⁴

인신매매(THB)의 경우, 그 목적과 관계없이 2022 년에 총 498 건의 수사가 개시되었으며 225 명의 피고인이 벌금형과 3~18 년의 금고형을 선고받았다.⁷⁵ 2023 년에는 728 건의 수사가 개시되어 243 명이 유죄 판결을 받았다.⁷⁶ 게다가 법조인들의 부패와 범죄 조직 가담이 가해자 처벌을 저해하는 요인으로 작용하고 있다.⁷⁷

강간 및 성희롱에 관한 법률 조항은 실질적으로 적용되지 않는 실정이다.⁷⁸ 또한 피해자가 가족으로부터 추방당하지 않기 위해 가해자와 강제로 결혼하는 경우가 빈번하며, 이로 인해 실제 소송으로 이어지는 사례는 매우 드물다.⁷⁹

⁶² Physicians for Human Rights (PHR), 08/2023, [url](#)

⁶³ Federal Democratic Republic of Ethiopia, 01/2024, [url](#)

⁶⁴ Bureau de la coordination des affaires humanitaires (OCHA), 29/05/2023, [url](#)

⁶⁵ HRW, 03/07/2024, [url](#)

⁶⁶ Conseil de Sécurité, 21/04/2024, [url](#)

⁶⁷ HRW, 11/2023, [url](#)

⁶⁸ Nations Unies, 13/04/2022, [url](#) ; HRW, 09/11/2021, [url](#) ; HRW, 11/2021, [url](#)

⁶⁹ OCHA, 13/04/2021, [url](#)

⁷⁰ Conseil des droits de l'homme, 14/09/2023, [url](#)

⁷¹ Federal Democratic Republic of Ethiopia, 01/2024, [url](#)

⁷² Conseil des droits de l'homme, 14/09/2023, [url](#)

⁷³ CAT, 07/06/2023, [url](#)

⁷⁴ Freedom House, 24/02/2022, [url](#)

⁷⁵ USDOS, 2023, [url](#)

⁷⁶ USDOS, 2024, [url](#)

⁷⁷ USDOS, 2023, [url](#)

⁷⁸ USDOS, 2021, [url](#)

⁷⁹ USDOS, 2021, [url](#)

북부 지역 내전에서 강간은 전쟁의 도구로 사용되었으나, 이에 대한 불처벌(관행)은 지속되고 있다.⁸⁰ 2021 년 군사법원에서 성폭력 혐의로 기소된 병사 25 명 중 유죄 판결을 받은 인원은 4 명에 불과했다.⁸¹ 2023 년에는 성폭력 피해자가 1 만 명에 달하는 것으로 확인되었음에도 유죄 판결을 받은 병사는 13 명뿐이었으며, 진행 중인 사건은 16 건에 그쳤다.⁸² 이에 따라 재판의 투명성에 대해서도 의문이 제기되고 있다.⁸³ 피해 배상 문제는 2024 년 현재까지도 여전히 보류 상태다.⁸⁴ 이에 더해 에티오피아 인권 전문가 국제위원회(International Commission of Human Rights Experts on Ethiopia, ICHREE)의 임기가 연장되지 않으면서, 불처벌(관행) 경향은 더욱 강화되고 피해자들의 정의 구현에 대한 희망은 희미해지고 있다.⁸⁵

이러한 상황에서 전통적인 관습 사법 제도가 성폭력에 대한 보조적 구제 수단으로 자주 활용된다. 그러나 이러한 구조 내 여성 비율은 매우 낮으며, 피해 여성들은 계속해서 가족 내 남성 구성원에게 의존해야 하는 실정이다.⁸⁶

2. 사회의 태도

에티오피아 사회는 전반적으로 매우 성차별적인 가부장적 문화가 특징이다.⁸⁷ 알자지라(Al Jazeera)는 에티오피아의 "인지적, 정서적, 언어적 환경 전체가 여성을 폄하하고 비인간화하며 주변화하는 언어, 관념, 인식으로 가득 차 있다"⁸⁸고 분석했으며, 스위스 난민지원기구(Swiss Refugee Council, SRC) 역시 이러한 분석에 동의하고 있다.

2.1. 가족과 지역 공동체의 태도

우선 교전 상황 외에 발생하는 성폭력의 경우, 가족과 공동체는 여성이 신고하지 못하도록 압박을 가한다.⁸⁹ 실제로 강간의 책임을 피해자에게 전가하는 사회적 통념이 존재하며, 이러한 통념은 청소년들 사이에서도 관찰된다.⁹⁰ 그 결과, 신체적 또는 성적 폭력을 경험한 여성 중 66%는 누구에게도 도움을 요청하거나 폭력 피해 사실을 알린 적이 없다.⁹¹ 부부간 폭력은 청소년을 포함하여 남녀 모두가 사적 영역의 문제로 간주하는 경향이 있다.⁹² 강간으로 인해 혼외 임신이 발생하면, 공동체는 가족의 명예를 보호한다는 명목으로 가해자가 피해자와 결혼하도록 종용한다.⁹³ 형법은 강간으로 인한 낙태를 허용⁹⁴한다고 명시하고 있음에도, 2014 년 기준 낙태 사례의 절반가량이 의료 시설 외에서 이루어졌다.⁹⁵

한편, 교전 상황과 연계된 성폭력⁹⁶의 경우, 티그라이 내 피해 여성들은 의료 지원을 받거나 당국에 신고할 경우 사회적 낙인이 찍히거나⁹⁷ 보복을 당할 것을 우려한다.⁹⁸ 실제로 폭력 가해자인 군인들, 특히 에리트레아 방위군(Eritrean Defence Forces, EDF)이 강간 피해자나 의료 기록을 탈취하기 위해 의료 시설에 난입한 사례가 있다. 또한 성폭력 피해자를 지원하는 인도주의 활동가들은 무장 단체로부터 협박, 괴롭힘 또는 구금을 당하기도 한다.⁹⁹ 일반적으로 티그라이에서 강간 피해자는 사회적으로 낙인찍히거나 배척당하며, 이러한 현상은 특히 국내실향민 거주지에서 두드러진다.¹⁰⁰

⁸⁰ Endgbv.africa, [url](#)

⁸¹ HRW, 27/09/2022, [url](#)

⁸² Conseil des droits de l'homme, 14/09/2023, [url](#)

⁸³ HRW, 27/09/2022, [url](#)

⁸⁴ Bureau de l'Intérieur du Royaume-Uni (UKHO), 12/2024, [url](#)

⁸⁵ Global center for the responsibility to protect, 01/12/2024, [url](#)

⁸⁶ Global Protection Cluster (GPC), 02/05/2024, [url](#)

⁸⁷ Organisation suisse d'aide aux réfugiés (OSAR), 16/09/2022, [url](#)

⁸⁸ Al Jazeera, 19/10/2018, [url](#)

⁸⁹ HRW, 27/09/2022, [url](#)

⁹⁰ Gender & Adolescence Global Evidence (GAGE), 12/2020, [url](#)

⁹¹ Federal Democratic Republic of Ethiopia, 07/2017, [url](#)

⁹² Addisalem Kebede et al, 12/12/2023, [url](#)

⁹³ USDOS, 2021, [url](#)

⁹⁴ Article 551, Code pénal de la République fédérale démocratique d'Ethiopie, 2005

⁹⁵ O'Connell KA et al. 13/06/2022, [url](#)

⁹⁶ NDLR : Conflict related sexual violence (CRSV)

⁹⁷ OHCHR, 06/2024, [url](#) ; HRW, 11/2021, [url](#)

⁹⁸ OHCHR, 06/2024, [url](#)

⁹⁹ HRW, 11/2021, [url](#)

¹⁰⁰ EHRC, 24/02/2024, [url](#)

성폭력¹⁰¹이 임신으로 이어지는 경우 사회적 배척을 당할 위험은 더욱 높아진다. 실제로 국제이주기구(International Organization for Migration, IOM) 관계자에 따르면, 에티오피아에서 혼외 출산은 금기시되며 용인되지 않는다. 이 경우 피해 여성들은 성노동자로 오인받기도 한다.¹⁰² 결과적으로 성폭행 피해를 입은 여성, 특히 혼외 자녀를 출산한 여성은 배우자로부터 버림받는 경우가 많다.¹⁰³ 심지어 공동체 내에서도 이러한 여성들을 사회적·경제적 이유로 배척하는 것이 일반적이다. 휴먼라이츠워치(Human Rights Watch, HRW)는 이러한 현상으로 인해 발생한 다수의 영아 유기 사례를 기록했다.¹⁰⁴

이렇게 낙인이 찍히는 탓에 여성들은 의료 서비스 접근이 어려워지¹⁰⁵, 성폭행 피해로 인한 신체적·심리적 후유증을 치료받지 못한다. 티그라이 내전에서 여러 명의 생존자가 강간으로 인해 임신하거나 HIV에 감염되었다고 밝혔다.¹⁰⁶ 이에 더해 많은 여성이 자살 충동에 시달린다.¹⁰⁷

2.2. 언론과 종교계의 태도

아디스 스탠다드(Addis Standard)와 아디스 제멘(Addis Zemen)은 여성 대상 성폭력에 관한 기사 여러 편을 게재했다. 이러한 언론사는 무력 분쟁 및 사회 현상으로서의 폭력에 초점을 맞추며, 이 주제에 관한 유엔(UN)이나 비정부기구(Non-Governmental Organization, NGO) 보고서의 결론을 전달하는 데 주력한다.¹⁰⁸ 정부 감독하에 있는 TV 채널인 에티오피아 방송공사(Ethiopian Broadcasting Corporation, EBC)는 성폭력에 대해 언급하지 않는다.¹⁰⁹ 티그라이 텔레비전(Tigray Television) 역시 마찬가지다.¹¹⁰

에티오피아 미디어청(Ethiopian Media Authority)의 여성·아동·사회문제국 국장인 두레티 타데세(Dureti Tadesse)는 이러한 맥락에서¹¹¹ "상황이 일부 개선되기는 했으나 에티오피아 언론이 젠더 측면을 충분히 고려하기까지는 아직 갈 길이 멀다"고 밝혔다.¹¹²

2016년 동고잠(East Gojam) 지역 교구의 아부네 마르코스(Abune Markos) 대주교는 여성 폭력(VAW) 근절에 찬성한다는 입장을 표명했다. 그의 헌신으로 약 300명의 종교 지도자가 유해한 전통 관습 및 광의의 폭력 근절 교육을 받는 등 구체적인 실천이 이어졌으나, 이 과정에서도 부부간 성폭력이나 성착취는 언급되지 않았다.¹¹³

본 조사를 통해서는 이 주제에 대해 더 이상의 정보를 수집할 수 없었다.

2.3. 국내외 비정부기구와 국제기구의 태도

국내 비정부기구(NGO)보다는 국제 비정부기구(NGO)와 국제기구가 국가의 미흡한 역할을 보완하며 성폭행 피해자 보호에 핵심적인 역할을 수행한다.

독일 국제협력공사(Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit, GIZ)는 2023년부터 2025년까지 2년간 진행되는 프로젝트를 통해 보건부를 재정적으로 지원한다. "에티오피아 성폭력 피해자 보호와 돌봄 개선"이라는 명칭의 이 프로젝트는 다음 세 가지 축을 기반으로 한다.

¹⁰¹ NDLR : 여성사무국에 따르면, 성폭력 피해 대응을 위한 거점 병원들을 찾은 여성 중 절반 이상이 임신 상태였다.(The Washington Post, 03/2024, [url](#))

¹⁰² CISR, 10/07/2016, [url](#)

¹⁰³ The Washington Post, 03/2024, [url](#)

¹⁰⁴ HRW, 11/2021, [url](#)

¹⁰⁵ HRC, 13/10/2023, [url](#)

¹⁰⁶ ICHREE, 13/10/2023, [url](#)

¹⁰⁷ Conseil de Sécurité de l'ONU, 21/04/2024, [url](#)

¹⁰⁸ Addis Standard, [url](#) ; Addis Zemen, [url](#)

¹⁰⁹ EBC, [url](#)

¹¹⁰ Tigray Television, [url](#)

¹¹¹ NDLR : 에티오피아 미디어청(Ethiopian Media Authority)은 미디어 및 광고 부문을 규제하여 매체의 다양성과 책임을 보장하는 정부 기관이다.

¹¹² UN Women Africa, 30/01/2024, [url](#)

¹¹³ UN Women, 31/08/2016, [url](#)

성폭행 피해 여성 맞춤형 서비스 제공을 위한 의료진 교육, 성평등 및 성폭행 피해자 차별 근절 운동을 통한 인식 제고, 경제적 자립을 위한 소득 창출 활동 지원이 포함된다.¹¹⁴

2023 년 이후 티그라이주에서 세계은행(World Bank, WB)은 분쟁 피해 공동체를 위한 대응·재건·회복력(Response-Recovery-Resilience) 프로젝트를 지원했다. 이를 통해 안전한 공간인 원스톱 센터(OSC)¹¹⁵ 약 20 개소가 개설되어 정신적·심리사회적 지원, 의료 및 법률 기관 연계 서비스를 제공했다. 또한 여성과 공동체를 대상으로 한 인식 개선 워크숍도 마련했다.¹¹⁶

2023 년 국제적십자위원회(International Committee of the Red Cross, ICRC), 덴마크 적십자사(Danish Red Cross), 에티오피아 적십자사(Ethiopian Red Cross Society)는 오로미아, 티그라이, 암하라주에서 공동으로 대중 인식 제고 프로그램을 시작했다. 이 프로젝트는 공동체 대표, 정부 기관, 종교 지도자, 의료진, 에티오피아 적십자사 회원 등 약 500 명을 대상으로 인식 개선 교육을 실시하여, 성폭행 피해자에 대한 사회적 낙인을 근절하는 것을 목표로 한다.¹¹⁷

국제적십자위원회(ICRC)는 2024 년 상반기에 100 개 이상의 의료 시설을 지원했으며, "암하라주 62 개소, 오로미아주 17 개소, 티그라이주 20 개소, 소말리(Somali)주 6 개소가 이에 포함됐다."¹¹⁸ 1 차 보건 센터와 다목적 센터를 통해 성폭력 피해자 2,000 명 이상이 의료 서비스를 받았다.¹¹⁹

모든 형태의 착취를 목적으로 한 인신매매(THB)와 관련하여, 정부는 비정부기구(NGO)의 도움을 받아 "최소 113 명의 피해자에게 의료 서비스, 심리사회적 상담, 숙소, 가족 재결합, 법률 및 경제적 지원 등을 제공했다. 이는 피해자 256 명이 혜택을 받은 2021 년에 비해 감소한 수치다."¹²⁰

2025 년 3 월, 정부는 국제이주기구(IOM)의 지원을 받아 인신매매(THB) 관련 범죄 신고 및 피해자 연계를 위한 핫라인을 개설했다.¹²¹

3. 가정 폭력 또는 학교 환경에서 발생한 폭력

신체적·정서적·성적 학대를 비롯한 (모든 형태의) 여성 폭력(VAW)은 에티오피아 내에서 중대한 과제에 해당한다.¹²²

에티오피아의 세계 성 격차 지수(Global Gender Gap Index)는 2016 년 0.662 로 156 개국 중 109 위를 기록했으나,¹²³ 2024 년에는 0.709 를 기록하며 146 개국 중 79 위로 상승했다.¹²⁴

2016 년 기준 에티오피아 여성의 23%¹²⁵가 신체적 폭력을 경험했다. 이 비율은 소말리주 6%, 오로미아주 28%로 지역마다 차이가 있으며, 농촌 지역(24%)이 도시 지역(21%)보다 높게 나타났다. 교육 수준에 따라서도 차이를 보였는데, 교육을 받지 않은 여성의 피해율은 28%인 반면 중등 교육을 받은 여성은 13%였다.¹²⁶

2016 년 당시 에티오피아 여성 10 명 중 1 명은 성폭력 피해자였다.¹²⁷ 연령대별로는 15~19 세 여성의 4%, 40~49 세 여성의 14%가 성폭행을 경험한 것으로 조사됐다. 지역별 피해율은 암하라주, 티그라이주, 오로미아주가 11~13%로 나타나, 1% 미만인 소말리주보다 현저히 높았다. 거주 지역별로는 농촌 거주 여성(11%)이 도시 거주 여성(7%)보다 성폭력에 더 많이 노출되는 경향을 보였다.

¹¹⁴ Agence de coopération internationale allemande pour le développement (GIZ), 07/2023, [url](#)

¹¹⁵ NDLR : 2023 년부터 현재까지 총 68 만 1,000 명의 여성과 소녀들이 해당 지원 시설을 이용했다.(World Bank Group, 11/10/2024, [url](#))

¹¹⁶ World Bank Group, 11/10/2024, [url](#)

¹¹⁷ CICR, 2023, [url](#)

¹¹⁸ CICR, 29/05/2024, [url](#)

¹¹⁹ CICR, 29/05/2024, [url](#)

¹²⁰ USDOS, 2023, [url](#)

¹²¹ OIM, 25/03/2025, [url](#)

¹²² Federal Democratic Republic of Ethiopia, 07/2017, [url](#)

¹²³ World Economic Forum (WEF), 26/10/2016, [url](#)

¹²⁴ WEF, 11/06/2024, [url](#)

¹²⁵ NDLR : 해당 조사는 15 세에서 49 세 사이의 여성을 중점적인 조사 대상으로한다.(Federal Democratic Republic of Ethiopia, 07/2017, [url](#))

¹²⁶ Federal Democratic Republic of Ethiopia, 07/2017, [url](#)

¹²⁷ NDLR : 해당 조사는 이 용어가 구체적으로 무엇을 포괄하는지 명확히 밝히지 않고 있다.

교육 수준 또한 성폭행 피해 비율에 영향을 미치는 변수로 작용했다. 학교 교육을 받지 않은 여성은 13%가 성폭행 피해를 본 반면, 중등 교육 이상을 받은 여성의 피해율은 5%였다.¹²⁸

여성 폭력(VAW)의 모든 유형이 그렇듯, 성폭행 피해 사례 역시 실제보다 매우 적게 집계되고 있다.

3.1. 가정 폭력

성별에 관계없이 아동은 가정 내 체벌의 대상이 되지만¹²⁹, 여아는 체벌에 더욱 빈번하게 노출되어 있다.¹³⁰ 신체적 폭력을 당한 미혼 여성 중 27%는 형제 또는 자매에 의해, 13%는 아버지나 의붓아버지에 의해 폭행을 당했다고 응답했다.¹³¹

에티오피아 동부 지역의 중등학교를 대상으로 실시한 조사에 따르면, 신체적 폭력을 경험한 여학생의 32%는 가족 구성원에 의한 폭력을 경험한 것으로 나타났다.¹³² 정서적 폭력의 경우에도 30%가 가족 구성원으로부터 피해를 입었다.¹³³ 동일 조사에서 신체적 폭력을 경험한 여학생의 16%¹³⁴, 정서적 폭력을 경험한 여학생의 16%¹³⁵는 가해자가 남자친구라고 답했다.

부부간 폭력은 에티오피아 전역에 만연해 있다.¹³⁶ 실제로 2016 년 기혼 여성의 34%가 배우자에 의한 신체적·성적·정서적 폭력을 겪었다. 피해자의 22%는 상해를 입었다고 밝혔는데, 그중 19%는 자상, 멍, 통증을, 10%는 극심한 상처 및 기타 중상을 입었다고 응답했다. 이러한 가정 폭력의 연장선상에서 여성은 염산 테러의 피해자가 되기도 한다.¹³⁷ 염산 테러 생존자 국제신탁(Acid Survivors Trust International, ASTI)¹³⁸에 따르면, 에티오피아에서는 매년 50~75 명의 여성이 산성 물질 테러를 당한다.¹³⁹ 신체적 폭력을 경험한 기혼 여성의 68%가 현 남편 또는 동거인을 가해자로 지목했다. 또한 기혼 여성의 57%는 남편이나 동거인이 자신을 통제하려 한 적이 있다고 답했다.¹⁴⁰

에티오피아 내 부부간 강간은 유엔 여성차별철폐위원회(Committee on the Elimination of Discrimination against Women, CEDAW)의 주요 우려 사항 중 하나다.¹⁴¹

실제로 2016 년 성폭행 피해를 입은 여성의 69%는 가해자가 현 남편 또는 동거인이라고 밝혔으며, 30%는 전 남편 또는 이전 동거인이라고 응답했다. 이러한 실태로 인해 성폭행 피해율은 이혼·사별했거나 별거 중인 여성이 18%, 기혼·동거 중인 여성이 12%로 나타나, 미혼 여성의 피해율인 2%에 비해 현저히 높은 수치를 보인다.¹⁴²

3.2. 학교 환경에서 발생한 폭력¹⁴³

남아와 여아 모두 교사로부터 체벌을 받지만¹⁴⁴, 학교 환경 내에서 다수의 젠더 기반 폭력(GBV) 사례가 확인됐다.

¹²⁸ Federal Democratic Republic of Ethiopia, 07/2017, [url](#)

¹²⁹ Jenny Parkes et al., 05/2017, [url](#)

¹³⁰ Comité pour l'élimination de la discrimination à l'égard des femmes, 14/03/2019, [url](#)

¹³¹ Federal Democratic Republic of Ethiopia, 07/2017, [url](#)

¹³² Addisu S. Beyene et al., 14/10/2021, [url](#)

¹³³ Addisu S. Beyene et al., 14/10/2021, [url](#)

¹³⁴ Addisu S. Beyene et al., 14/10/2021, [url](#)

¹³⁵ Addisu S. Beyene et al., 14/10/2021, [url](#)

¹³⁶ USDOS, 2023, [url](#)

¹³⁷ Comité pour l'élimination de la discrimination à l'égard des femmes, 14/03/2019, [url](#)

¹³⁸ NDLR : 영국에 본부를 두고 염산 테러 피해자들을 지원하는 비정부기구(NGO)이다.

¹³⁹ BBC News Afrique, 20/02/2020, [url](#)

¹⁴⁰ Federal Democratic Republic of Ethiopia, 07/2017, [url](#)

¹⁴¹ Comité pour l'élimination de la discrimination à l'égard des femmes, 14/03/2019, [url](#)

¹⁴² Federal Democratic Republic of Ethiopia, 07/2017, [url](#)

¹⁴³ NDLR: School related gender based violence (SRGBV)

¹⁴⁴ NDLR : 8 세 아동 중 8%가 지난 한 주 동안 교사로부터 신체적 처벌을 받은 적이 있으며, 76%는 다른 아동이 신체적 처벌을 받는 것을 목격한 것으로 나타났다. (End Corporal Punishment of Children, 2017, [url](#))

실제로 신체적 폭력을 경험한 미혼 여성의 11%는 교사에게 폭행을 당했다고 응답했다.¹⁴⁵

여학생들은 다른 학생들로부터 폭행을 당하기도 한다. 에티오피아 동부 지역 중등학교 여학생들을 대상으로 실시한 조사에 따르면, 신체적 폭력 피해자의 18%는 다른 학생에게, 12%는 교사에게 폭행을 당한 것으로 나타났다.¹⁴⁶ 정서적 폭력의 경우, 20%는 다른 학생에 의해, 12%는 교사에 의해 발생했다.¹⁴⁷

신체적·정서적 폭력 외에도 여학생들은 성폭력에 빈번하게 노출된다.

2008 년 에티오피아 9 개 주(Region)의 초·중등학교 조사에서 여학생의 46%가 성희롱 또는 성폭행을 경험했다고 답했다. 이러한 사건은 주로 등하굣길에 발생하지만, 교내에서도 발생하고 있다.¹⁴⁸

아디스아바바(Addis Ababa) 내 중등학교 여학생의 성폭력 피해율은 24.6%로, 14.2%를 기록한 남학생보다 높게 나타났다.¹⁴⁹

한 조사에 따르면 동부 지역 고등학교 재학 여학생의 32.5%가 성폭력을 경험했다고 밝혔다. 이 중 18.6%는 학생으로부터, 15.5%는 교사로부터 피해를 입었다.¹⁵⁰

4. 분쟁과 관련된 성폭력

본 분석은 내전 상황에서 전쟁의 도구로 간주되는 분쟁 관련 성폭력(Conflict-Related Sexual Violence, CRSV)¹⁵¹과 특히 국내 이주로 인해 내전이 여성의 취약성에 미치는 영향을 다룬다. 2023 년 암하라, 오로미아, 티그라이주에서 주로 국가 행위자에 의해 자행된 내전 관련 성폭행 사건이 100 여 건 기록됐다.¹⁵²

4.1. 티그라이 내전

2020 년 11 월부터 2023 년 7 월까지 티그라이주에서만 성폭행 피해 여성 1 만 명이 확인됐다. 이 추정치는 지역 내 총 7 개소의 원스톱 센터(OSC)를 치료 목적으로 방문한 피해자 수와 일치한다.¹⁵³ 비정부기구(NGO)인 레퓨지스 인터내셔널(Refugees International)에 따르면, 티그라이 성인 여성 및 소녀의 40~50%가 분쟁 중 성폭행을 경험했으며, 피해자의 80%가 무장 단체에 의한 강간 또는 집단 강간 피해를 입었다.¹⁵⁴

티그라이주¹⁵⁵에서 여성에 대한 성폭행은 진영과 관계없이 하나의 전술로 사용됐다.¹⁵⁶ 이러한 폭력의 주요 책임 세력은 에티오피아 국방군(Ethiopian National Defense Force, ENDF), 그 동맹인 에리트레아 방위군(EDF), 암하라 특수부대 및 파노(Fano) 민병대로 확인됐다.¹⁵⁷ 내전은 암하라, 아파르, 오로미아주로 확대됐다.

¹⁴⁵ Federal Democratic Republic of Ethiopia, 07/2017, [url](#)

¹⁴⁶ Addisu S. Beyene et al., 14/10/2021, [url](#)

¹⁴⁷ Addisu S. Beyene et al., 14/10/2021, [url](#)

¹⁴⁸ Save the Children Denmark, Ministry of Education & Ministry of Women's Affairs, 05/2008, [url](#)

¹⁴⁹ Addisalem Kebede et al, 12/12/2023, [url](#)

¹⁵⁰ NDLR : 가해자는 주로 가족 구성원(23.6%) 또는 남자친구 및 남편(22.3%)인 것으로 파악되었다. (Addisu S. Beyene et al., 14/10/2021, [url](#))

¹⁵¹ NDLR: *Conflict related sexual violence* (CRSV)

¹⁵² OHCHR, 06/2024, [url](#)

¹⁵³ ICHREE, 14/09/2023, [url](#)

¹⁵⁴ Refugees International, 27/11/2023, [url](#)

¹⁵⁵ NDLR : 해당 분쟁은 2020 년 11 월 에티오피아 국방군(ENDF)과 티그라이 인민해방전선(TPLF) 간의 충돌로 시작되었으며, 적대행위 중단 협정(CoHA)이 체결된 2022 년 11 월까지 지속되었다.

¹⁵⁶ EHRC & OHCHR, 03/11/2021, [url](#)

¹⁵⁷ EHRC & OHCHR, 03/11/2021, [url](#)

강간, 집단 강간, 고의적인 HIV 전파가 자행되었으며 성노예가 활용됐다.¹⁵⁸ 실제로 "대부분의 강간이 피임 기구 없이 이루어져, 피해자들을 계획하지 않은 임신과 HIV 를 포함한 성매개 감염 및 질병에 노출시켰다."¹⁵⁹

티그라이인 대상 성폭력의 경우, '티그라이인의 피'를 정화하자는 구호, 민족의 대(代)가 이어지는 것을 차단하기 위한 여성 할례(FGM), 학대 현장을 가족이 목격하게 하여 모욕을 주는 행위 등에 비추어 볼 때 민족적 동기에 의한 것으로 분석된다.¹⁶⁰ 또한 성폭행은 구타, 살해 협박, 민족적 비하 등 기타 중대한 가혹 행위와도 연관되어 있다.¹⁶¹ 에리트레아 난민 여성도 이러한 성폭력의 표적이 된다.¹⁶²

남편이 에티오피아 국방군(ENDF) 소속이거나 소속으로 의심되는 여성들은 티그라이 특수부대에 의해 성폭행을 당했다.¹⁶³ 이에 따라 티그라이인, 이롭(Irob)인, 쿠나마(Kunama)인 여성은 에티오피아 국방군(ENDF)과 에리트레아 방위군(EDF) 군인에게 납치, 감금 및 성노예화됐다.¹⁶⁴ 2024 년 여름 티그라이에서 여성을 표적으로 한 납치와 인신매매(THB)는 여전히 중대한 문제였다.¹⁶⁵ 암하라, 아파르, 오로미아주에서 티그라이인 여성은 성폭력의 표적이 되었으며, 아파르주에서는 구금 및 성노예화의 대상이 됐다.¹⁶⁶

오로미아주에서는 강간 및 인신매매(TEH) 사례들이 보고됐으나, 피해자와 가해자 신원에 대한 구체적인 정보는 확인되지 않았다.¹⁶⁷

암하라주에서는 티그라이 인민해방전선(Tigray People's Liberation Front, TPLF)과 더불어 오로모 해방전선(Oromo Liberation Front, OLF)과 같은 동맹 민병대가 성폭력을 자행했다.¹⁶⁸ 특히 구무즈(Gumuz)인, 콘조(Konzo)인, 키만트(Kimant)인 여성이 표적이 됐다.¹⁶⁹

이러한 성폭행은 피해자의 집이나 피난처에 대한 침입 및 약탈 과정은 물론, 식량이나 거처를 찾아 이동할 때, 또는 구금 상황에서도 발생했다.¹⁷⁰

2022 년 11 월 정전 협정이 체결되었음에도 불구하고, 셰라로(Sheraro), 아스게데(Asgede), 침블라(Tsimbla), 마이하센(Mayhasen) 등지에서 여성들은 여전히 에리트레아 방위군(EDF)과 암하라 특수부대가 자행하는 성폭력에¹⁷¹ 노출되어 있다.¹⁷²

4.2. 암하라 및 오로미아주 내의 분쟁

암하라주에서 발생한 교전에서¹⁷³ 에티오피아 국방군(ENDF)은 성폭행을 여러 차례 자행했다.¹⁷⁴

오로미아주¹⁷⁵ 여성들은 가족 구성원이 오로모 해방전선(OLF)에 연루된 것으로 의심받는 경우, 에티오피아 국방군(ENDF), 연방 경찰 또는 지역 경찰, 오로미아 특수부대에 의해 성폭행을 당했다.¹⁷⁶

오로모 해방전선(OLF) 역시 성폭행, 특히 강간 범죄에 대한 책임이 있다.¹⁷⁷

¹⁵⁸ ICHREE, 14/09/2023, [url](#)

¹⁵⁹ ICHREE, 13/10/2023, [url](#)

¹⁶⁰ Nations Unies, 13/04/2022, [url](#) ; HRW, 01/06/2023, [url](#)

¹⁶¹ Amnesty International (AI), 08/2021, [url](#)

¹⁶² Insecurity Insight, 01/2022, [url](#)

¹⁶³ ICHREE, 13/10/2023, [url](#)

¹⁶⁴ ICHREE, 13/10/2023, [url](#)

¹⁶⁵ Borkena, 30/05/2024, [url](#) ; Addis Standard, 30/07/2024, [url](#)

¹⁶⁶ ICHREE, 13/10/2023, [url](#)

¹⁶⁷ GPC, 08/2024, [url](#)

¹⁶⁸ ICHREE, 13/10/2023, [url](#) ; Insecurity Insight, 09/2022, [url](#)

¹⁶⁹ Nations Unies, 13/04/2022, [url](#)

¹⁷⁰ ICHREE, 13/10/2023, [url](#)

¹⁷¹ EHRC, 28/02/2024, [url](#)

¹⁷² ICHREE, 14/09/2023, [url](#)

¹⁷³ NDLR : 2023 년부터 에티오피아 국방군(ENDF)은 암하라 특수부대 '파노(Fano)'와 교전을 벌이고 있다.

¹⁷⁴ HRW, 16/01/2025, [url](#) ; Insecurity Insight, 08/2024, [url](#)

¹⁷⁵ NDLR : 2018 년부터 오로모 해방전선(OLF)과 그 무장 조직인 오로모 해방군(Oromo Liberation Army, OLA)은 에티오피아 국방군(ENDF)에 맞서 교전을 이어오고 있다."

¹⁷⁶ ICHREE, 14/09/2023, [url](#) ;

¹⁷⁷ Insecurity Insight, 05/2022, [url](#) ; Insecurity Insight, 09/2022, [url](#) ; Insecurity Insight, 08/2024, [url](#)

2023 년 오로미아주에서는 100 만 명의 국내실향민이 집계됐다.¹⁷⁸ 오로미아 서부에서는 분쟁으로 인도적 상황이 크게 악화되어 85 만 9 천 명이 실향했다. 이러한 불안정한 상황은 실향 여성과 아동을 성폭력(강간 및 성추행)뿐만 아니라, 생계 유지를 위한 대응 기제, 특히 성착취(하기 참조) 위험에 취약하게 만든다.¹⁷⁹

여성 폭력(VAW)(성폭행 포함) 위험을 높이는 세 가지 주요 요인은 필수 자원에 대한 접근성 부족(응답자의 53%), 무장 세력의 존재(46%), 무정부 상태(25%)인 것으로 나타났다. 구체적으로, 고향을 떠나 강제로 이주해야 하는 상황에서 여성들은 남녀 분리 대피소가 부재한 상태와 무장 세력이 상주하는 환경에 직면하게 된다.¹⁸⁰

4.3. 국내 실향 상황에서의 성폭력

2024 년 5 월 국제이주기구(IOM)는 국내실향민을 330 만 6,693 명으로 집계했으며, 2024 년 8 월에는 191 만 9,993 명으로 집계했다.¹⁸¹

이러한 인도주의적 위기는 분쟁 외에도 기후 변화와 자연재해로 인해 발생한다. 2020 년 이후 에티오피아는 40 년 만에 최악의 가뭄을 겪고 있으며, 이는 특히 에티오피아 남부, 서부, 동부 지역에 큰 영향을 미치고 있다.¹⁸² 아파르주와 오로미아주는 2024 년 12 월부터 연쇄적인 지진 피해를 입었다.¹⁸³ 이러한 열악한 상황 속에서 말라리아,¹⁸⁴ 홍역,¹⁸⁵ 콜레라¹⁸⁶ 등 감염병이 광범위하게 확산됐다.¹⁸⁷

또한 티그라이주에서는 2021 년 6 월 말 티그라이군이 대부분의 지역을 탈환한 이후, 에티오피아 연방정부가 인도적 지원 접근을 차단하며 기근을 전쟁의 도구로 사용하고 있다.¹⁸⁸ 에티오피아 당국의 인도적 지원 물자 유용 사건으로 인해 2023 년 미국국제개발처(United States Agency for International Development, USAID)와 세계식량계획(World Food Programme, WFP)의 지원이 중단되면서 상황은 더욱 악화됐다.¹⁸⁹

이러한 영향으로 2024 년 3 월 기준 에티오피아인 2,000 만 명이 인도주의적 긴급 식량 지원을 필요로 하게 됐다.¹⁹⁰ 2024 년 12 월부터 2025 년 1 월 사이 아파르주는 식량 비상사태(통합식량안보단계분류(Integrated Food Security Phase Classification, IPC) 4 단계)에 처했으며, 티그라이주와 소말리주는 위기 단계(IPC 3 단계)로 지정됐다.¹⁹¹

인도적 위기가 발생하면 여성들은 여성 폭력(VAW), 특히 성폭력에 더욱 취약해진다.¹⁹² 전반적으로 "국내실향민과 재정착 캠프 거주자들은 사법, 교육, 경제적 기회 결여로 인해 인신매매(THB) 위험에 점점 더 노출되고 있다."¹⁹³

가뭄 피해 지역에서는 물 부족으로 인해 여성들이 물과 땀감을 구하려 원거리를 이동해야 하며, 이 과정에서 성폭력 위험에 노출된다. 또한 국내실향민 수용 시설은 조명 시설 미비 등 안전 관리가 취약하여 여성들에게 적절한 보호를 제공하지 못하고 있다.¹⁹⁴

¹⁷⁸ Haut-Commissariat des Nations unies pour les réfugiés (UNHCR) Ethiopia, 12/2023, [url](#)

¹⁷⁹ OCHA, 29/05/2023, [url](#)

¹⁸⁰ UNHCR Ethiopia, 12/2023, [url](#)

¹⁸¹ IOM, 08/2024, [url](#)

¹⁸² OCHA, 26/02/2024, [url](#)

¹⁸³ IOM, 29/01/2025, [url](#)

¹⁸⁴ NDLR : en mars 2024, 5 200 000 cas ont été identifiés (OCHA, 25/03/2024, [url](#))

¹⁸⁵ NDLR : en mars 2024, 42 000 cas ont été identifiés (OCHA, 25/03/2024, [url](#))

¹⁸⁶ NDLR : en mars 2024, 36 900 cas ont été identifiés (OCHA, 25/03/2024, [url](#))

¹⁸⁷ OCHA, 25/03/2024, [url](#)

¹⁸⁸ HRW, 11/2021, [url](#)

¹⁸⁹ Libération, 20/09/2023, [url](#)

¹⁹⁰ OCHA, 25/03/2024, [url](#)

¹⁹¹ Famine Early Warning Systems Network (FEWS NET), 12/2024, [url](#)

¹⁹² GPC, 17/06/2022, [url](#)

¹⁹³ USDOS, 2023, [url](#)

¹⁹⁴ GPC, 28/10/2022, [url](#) ; OCHA, 17/11/2022, [url](#)

식량 불안 상황에서 성폭행, 특히 성착취¹⁹⁵를 비롯한 부정적인 대응 기제가 나타나고 있다.¹⁹⁶ 예를 들어 티그라이주에서 "실향민 여성 가정(Female-Headed Households, FHH)은 식량 부족과 경제적 어려움에 더욱 취약하며, 때로는 생존을 위해 성매매 외에 다른 선택지가 없는 상황에 처하기도 한다."¹⁹⁷ 이 지역에서는 식량 확보를 위해 성을 매개로 거래하는 행위가 빈번하며, 이러한 행위는 주로 군 시설이나 막사 인근, 특히 에리트레아 방위군(EDF) 근거지 주변에서 이루어진다.¹⁹⁸

5. 인신매매와 성착취

5.1. 인신매매와 밀입국

에티오피아는 인신매매(THB) 네트워크의 출발지이자 도착지다. 실제로 에티오피아 영토 내에서 내국인과 외국인 모두가 착취당하고 있으며, 에티오피아 국민이 해외에서 인신매매(THB) 피해자가 되기도 한다.¹⁹⁹

2022 년 비정부기구(NGO)들은 에티오피아 영토 내에서 모든 유형의 인신매매(THB) 피해자 1,074 명을 확인했으며,²⁰⁰ 2023 년에는 4,200 명으로 집계됐다.²⁰¹ 이와 비교하여 정부가 2022 년에 확인한 피해자는 264 명이었으며,²⁰² 그중 63 명이 성착취 목적의 인신매매 피해자였다.²⁰³ 2023 년에는 확인된 피해자 541 명 중 성착취 목적의 인신매매 피해자가 278 명에 달했다.²⁰⁴

일부 에티오피아 여성은 카팔라(Kafala) 제도를 통해 중동으로 이주한다.²⁰⁵ 이들 중 상당수가 가사 노동의 형태로 착취당하며 성폭력 피해를 입는다.²⁰⁶

불법 이주를 시도하는 에티오피아 여성은 경유 국가에서 성착취 위험에 취약하다.²⁰⁷ "지부티나 소말리아를 거쳐 예멘과 사우디아라비아 등 걸프 국가에 이르는 동부 경로"²⁰⁸에서 밀입국 브로커들은 성착취 목적으로 에티오피아 여성을 인계하기도 한다.²⁰⁹

북서부 경로를 이용하는 에티오피아 여성도 점차 증가하는 추세다. 지부티와 수단에서 이들은 가사 노예가 되거나 성착취 목적의 인신매매(THB)에 연루되는데,²¹⁰ 이러한 범죄는 강제적인 약물 투여와 결합되기도 한다. 리비아 구금 시설 내 에티오피아 여성을 포함한 불법 이주민들은 "예외 없이 고문과 기타 학대를 당하며, 여기에는 성폭행도 포함된다."²¹¹ 밀입국 브로커나 구금 시설 간수에 의한 강간이 빈번하게 발생하며, 이러한 상황으로 인해 "다수의 에티오피아 및 에리트레아 여성은 리비아로 넘어가기 전 수단에서 피임 주사를 맞기도 한다."²¹²

5.2. 성매매, 성매매알선, 성매매 관광

미국 국무부(U.S. Department of State, USDOS)는 2014 년²¹³에 이어 현재까지도²¹⁴ 아디스아바바를 아프리카의 매춘 중심지로 규정하고 있다.

¹⁹⁵ GPC, 28/10/2022, [url](#)

¹⁹⁶ NDLR : les mariages précoces ont également été utilisés (GPC, 28/10/2022, [url](#))

¹⁹⁷ GPC, 17/06/2022, [url](#)

¹⁹⁸ OCHA, 27/07/2023, [url](#)

¹⁹⁹ USDOS, 2023, [url](#)

²⁰⁰ USDOS, 2023, [url](#)

²⁰¹ USDOS, 2024, [url](#)

²⁰² NDLR : toutes les victimes sont de nationalité éthiopienne (USDOS, 2023, [url](#))

²⁰³ USDOS, 2023, [url](#)

²⁰⁴ USDOS, 2024, [url](#)

²⁰⁵ DIDR, 05/09/2019, [url](#)

²⁰⁶ USDOS, 2023, [url](#)

²⁰⁷ USDOS, 2023, [url](#)

²⁰⁸ USDOS, 2023, [url](#)

²⁰⁹ Ravenstone Consult, 03/2023, [url](#)

²¹⁰ USDOS, 2023, [url](#)

²¹¹ AI, 11/12/2017, [url](#)

²¹² SAHAN & Intergovernmental Authority on Development (IGAD), 02/2016, [url](#)

²¹³ USDOS, 2014, [url](#)

²¹⁴ USDOS, 2023, [url](#)

에티오피아 공중보건원(Ethiopian Public Health Institute, EPHI)과 비정부기구(NGO)인 국제인구서비스(Population Services International, PSI)의 공동 조사에 따르면, 2020 년 기준 21 만 명 이상의 여성이 성매매에 종사하고 있으며, 2027 년에는 그 수가 24 만 6 천 명으로 증가할 것으로 예상된다. 이들은 주로 불안정한 정치 상황으로 인해 도시로 이주한 농촌 출신 여성들로, 경제적 자립을 꾀하거나 가족을 부양하기 위해 고군분투하는 실정이다.²¹⁵ 이들 중 상당수는 포주에 의해 착취당하고 있다.²¹⁶

성매매 관광 또한 이러한 맥락에서 성착취 위험을 가중시키고 있다.²¹⁷

²¹⁵ Population Services International (PSI), 14/05/2024, [url](#)

²¹⁶ USDOS, 2023, [url](#)

²¹⁷ Ayana Ommari, 2023, [url](#)

참고문헌

2025 년 3 월에 참조한 웹사이트 기준.

정보·자료·연구부(DIDR) 문서

DIDR, « Les mariages forcés en Ethiopie », Ofpra, 26/01/2017, https://www.ofpra.gouv.fr/libraries/pdf.js/web/viewer.html?file=/sites/default/files/ofpra_flora/1701_eth_mariages_forces.pdf

DIDR, « Ethiopie : Les mutilations sexuelles féminines », Ofpra, 14/03/2022, https://www.ofpra.gouv.fr/libraries/pdf.js/web/viewer.html?file=/sites/default/files/ofpra_flora/2203_eth_msf_154362_web.pdf

법률 문서

Déclaration des Nations Unies sur l'élimination de la violence à l'égard des femmes, 1993, <https://www.ohchr.org/fr/instruments-mechanisms/instruments/declaration-elimination-violence-against-women>

Constitution de la République fédérale démocratique d'Ethiopie, 1995, <https://www.wipo.int/wipolex/fr/legislation/details/7438>

Code pénal de la République fédérale démocratique d'Ethiopie, 2005, <https://www.wipo.int/wipolex/fr/legislation/details/11359>

Proclamation 568/2008 sur le droit à l'emploi des personnes handicapées, 2008, <https://www.refworld.org/legal/decrees/natlegbod/2008/en/72579>

Articles 3 (a) et 36 (1), Convention du Conseil de l'Europe sur la prévention et la lutte contre la violence à l'égard des femmes et la violence domestique, 2011, <https://rm.coe.int/1680084840>

Proclamation n° 1064/2017 relative aux fonctionnaires, 2017, https://www.lawethiopia.com/images/federal_proclamation/proclamations_by_number/1064.pdf

Proclamation no 1178/2020 pour la prévention et la suppression du trafic d'êtres humains et de migrants, 2020, https://sherloc.unodc.org/cld/uploads/res/document/proclamation_no_11782020_prevention_and_suppression_of_trafficking_in_persons_and_smuggling_of_persons_proclamation_html/Proc.1178_Prevention_suppression_of_Traffic_in_person_Smuggling.pdf

정부간 조직

Nations Unies, « Des obstacles importants entravent les efforts de prévention de la violence à l'encontre des femmes et des filles en Afrique, soulignent de nombreux ministres », 06/03/2013, <https://press.un.org/fr/2013/fem1944.doc.htm>

Conseil des droits de l'homme, « Rapport du Groupe de travail sur l'Examen périodique universel : Ethiopie », 07/07/2014, https://upr-info.org/sites/default/files/documents/2014-08/a_hrc_27_14_f.pdf

UN Women, "Religious leaders at the forefront of ending gender-based violence in Ethiopia", 31/08/2016, <https://www.unwomen.org/en/news/stories/2016/8/religious-leaders-at-the-forefront-of-ending-gender-based-violence-in-ethiopia>

World Economic Forum (WEF), "Global Gender Gap Report 2016", 26/10/2016,
https://www3.weforum.org/docs/GGGR16/WEF_Global_Gender_Gap_Report_2016.pdf

Conseil des droits de l'homme, « Rapports du Groupe de travail sur l'Examen périodique universel : Éthiopie, 05/07/2019, https://upr-info.org/sites/default/files/documents/2019-09/a_hrc_42_14_ethiopia_fr.pdf

Bureau de la coordination des affaires humanitaires (OCHA), "Ethiopia - Tigray Region Humanitarian Update Situation Report", 13/04/2021, <https://www.unocha.org/publications/report/ethiopia/ethiopia-tigray-region-humanitarian-update-situation-report-13-april-2021>

EHRC (Ethiopian Human Rights Commission) and OHCHR (UN Office of the High Commissioner for Human Rights), "Report of the Ethiopian Human Rights Commission (EHRC)/Office of the United Nations High Commissioner for Human Rights (OHCHR) Joint Investigation into Alleged Violations of International Human Rights, Humanitarian and Refugee Law Committed by all Parties to the Conflict in the Tigray Region of the Federal Democratic Republic of Ethiopia", 03/11/2021, <https://digitallibrary.un.org/record/3947207?ln=fr&v=pdf>

Global Protection Cluster (GPC), "Protection Analysis Update, juin 2022, Ethiopia", 17/06/2022, <https://www.ecoi.net/en/document/2074818.html>

GPC, "Monthly Protection Overview – September 2022", 28/10/2022, https://www.ecoi.net/en/file/local/2081209/monthly_protection_overview_report-september_2022.pdf

OCHA, "Ethiopia - Situation Report", 17/11/2022, <https://reliefweb.int/report/ethiopia/ethiopia-situation-report-17-nov-2022>

OCHA, "Ethiopia-Situation Report", 29/05/2023, <https://reliefweb.int/report/ethiopia/ethiopia-situation-report-29-may-2023>

Committee Against Torture (CAT), "Concluding observations on the second periodic report of Ethiopia", 07/06/2023, https://tbinternet.ohchr.org/_layouts/15/treatybodyexternal/Download.aspx?symbolno=CAT%2FC%2FETH%2FCO%2F2&Lang=fr

OCHA, "Ethiopia - Situation Report", 27/07/2023, <https://www.unocha.org/publications/report/ethiopia/ethiopia-situation-report-27-jul-2023>

International Commission of Human Rights Experts on Ethiopia (ICHREE), "Report of the International Commission of Human Rights Experts on Ethiopia", 14/09/2023, https://www.ohchr.org/sites/default/files/documents/hrbodies/hrcouncil/chreethiopia/A_HRC_54_55_AU_V.pdf

ICHREE, "Comprehensive investigative findings and legal determinations", 13/10/2023, <https://www.ohchr.org/sites/default/files/documents/hrbodies/hrcouncil/chreethiopia/a-hrc-54-crp-3.pdf>

Haut-Commissariat des Nations unies pour les réfugiés (UNHCR) Ethiopia, "Protection and solutions monitoring (PSM) - Oromia Region (East, West and Kellelem Wollega)", 12/2023, <https://data.unhcr.org/en/documents/details/109318>

UN Women Africa, "From Where I Stand: "Despite improvements, there is a long way to go for gender sensitive content in Ethiopian media"", 30/01/2024, <https://africa.unwomen.org/en/stories/from-where-i-stand/2024/01/from-where-i-stand-despite-improvements-there-is-a-long-way-to-go-for-gender-sensitive-content-in-ethiopian-media>

OCHA, "Ethiopia Humanitarian Needs Overview 2024 (February 2024)", 26/02/2024, <https://reliefweb.int/report/ethiopia/ethiopia-humanitarian-needs-overview-2024-february-2024>

OCHA, "Ethiopia - Situation Report", 25/03/2024, <https://reliefweb.int/report/ethiopia/ethiopia-situation-report-25-mar-2024>

Conseil de sécurité de l'ONU, Violences sexuelles liées aux conflits - Rapport du Secrétaire général (S/2024/292)", 04/04/2024, <https://reliefweb.int/report/world/violences-sexuelles-liees-aux-conflits-rapport-du-secretaire-general-s2024292>

OHCHR, "Update on the Human Rights Situation in Ethiopia", 06/2024, <https://www.ohchr.org/sites/default/files/2024-06/OHCHR-Update-HR-situation-in-Ethiopia-in-2023.pdf>

WEF, "Global Gender Gap Report 2024", 11/06/2024, https://www3.weforum.org/docs/WEF_GGGR_2024.pdf

GPC, "Monthly Protection Overview – August 2022", 08/2024, https://www.ecoi.net/en/file/local/2115901/Monthly+Protection+Overview_August+2024_to+upload.pdf

Organisation internationale des migrations (OIM), "Displacement Tracking Matrix : Ethiopia", 08/2024, <https://dtm.iom.int/ethiopia>

World Bank Group, "Gender-based Violence (GBV) Response Services in Ethiopia: Empowering Women and Girls in Conflict-Affected Areas", 11/10/2024, <https://www.worldbank.org/en/news/feature/2024/10/11/gender-based-violence-gbv-response-services-in-afe-ethiopia-empowering-women-and-girls-in-conflict-affected-areas>

Conseil des droits de l'homme, « Rapports du Groupe de travail sur l'Examen périodique universel : Éthiopie », 18/12/2024, <https://www.ecoi.net/en/file/local/2121205/g2422545.pdf>

IOM, "Ethiopia — Earthquake Emergency Site Assessment (ESA), Balladeas IDP Site, Afar Region (27 January 2025)", 29/01/2025, <https://dtm.iom.int/reports/ethiopia-earthquake-emergency-site-assessment-esa-balladeas-idp-site-afar-region-27-january?close=true>

OIM, "Ethiopia Launches First National Anti-Trafficking Hotline to Protect Vulnerable Individuals", 25/03/2025, <https://ethiopia.iom.int/news/ethiopia-launches-first-national-anti-trafficking-hotline-protect-vulnerable-individuals>

UNTC, https://treaties.un.org/pages/viewdetails.aspx?src=treaty&mtdsg_no=xviii-12-a&chapter=18&clang=fr

OHCHR, https://tbinternet.ohchr.org/_layouts/15/TreatyBodyExternal/Treaty.aspx?CountryID=37&Lang=FR

African Union (AU), <https://au.int/sites/default/files/treaties/36390-sl-african-charter-on-human-and-peoples-rights-2.pdf>

AU, <https://au.int/sites/default/files/treaties/36804-sl-AFRICAN-CHARTER-ON-THE-RIGHTS-AND-WELFARE-OF-THE-CHILD.pdf>

AU, <https://au.int/sites/default/files/treaties/37077-sl-PROTOCOL-TO-THE-AFRICAN-CHARTER-ON-HUMAN-AND-PEOPLES-RIGHTS-ON-THE-RIGHTS-OF-WOMEN-IN-AFRICA.pdf>

AU, <https://au.int/sites/default/files/treaties/36846-sl-AFRICAN-UNION-CONVENTION-FOR-THE-PROTECTION-AND-ASSISTANCE-OF-INTERNALLY-DISPLACED-PERSONS-IN-AFRICA-KAMPALA-CONVENTION.pdf>

국가 기관

Département d'Etat des Etats-Unis (USDOS), "2014 Trafficking in Persons Report", 2014, <https://2009-2017.state.gov/j/tip/rls/tiprpt/countries/2014/226721.htm>

Commission de l'immigration et du statut de réfugié du Canada (CISR), « Éthiopie : information sur le traitement réservé aux travailleuses du sexe par la société et les autorités, y compris les arrestations, les poursuites et les déclarations de culpabilité; le traitement réservé par la société et les autorités aux femmes ayant des enfants nés hors mariage (2014-juin 2016) », 10/07/2016,

<https://web.archive.archive.unhcr.org/20230521134843/https://www.refworld.org/docid/58d5395b4.html>

Office of the National Human Rights Action Plan, "Ethiopian National Human Rights Action Plan 2016- 2020", 12/2016, <https://www.refworld.org/policy/strategy/natlegbod/2016/en/123799>

Federal Democratic Republic of Ethiopia, "Ethiopia : Demographic and Health Survey", 07/2017, <https://dhsprogram.com/pubs/pdf/FR328/FR328.pdf>

USDOS, "2021 Country Reports on Human Rights Practices: Ethiopia", 2021, https://www.state.gov/wp-content/uploads/2022/03/313615_ETHIOPIA-2021-HUMAN-RIGHTS-REPORT.pdf

Agence de coopération internationale allemande pour le développement (GIZ), "Providing better protection and care for people affected by sexual violence in Ethiopia", 07/2023, <https://www.giz.de/en/worldwide/128506.html>

USDOS, "2023 Country Reports on Human Rights Practices: Ethiopia", 2023, <https://www.state.gov/reports/2023-country-reports-on-human-rights-practices/ethiopia/>

USDOS, "2023 Trafficking in Persons Report: Ethiopia", 2023, <https://www.state.gov/reports/2023-trafficking-in-persons-report/ethiopia/>

Federal Democratic Republic of Ethiopia, "The seventh to tenth periodic country reports (2015-2023) on the implementation of the African Charter on human and peoples' rights", 01/2024, <https://achpr.au.int/sites/default/files/files/2024-02/ethiopia-7th-10th-periodic-reports-2015-2023charter-maputoeng.pdf>

Pays-Bas, Ministry of Foreign Affairs, "General Country of Origin Information Report on Ethiopia", 31/01/2024, [https://www.ecoi.net/en/file/local/2105577/General Country of Origin Information Report Ethiopia January 2024.pdf](https://www.ecoi.net/en/file/local/2105577/General+Country+of+Origin+Information+Report+Ethiopia+January+2024.pdf)

USDOS, "2024 Trafficking in Persons Report: Ethiopia", 2024, <https://2021-2025.state.gov/reports/2024-trafficking-in-persons-report/ethiopia/>

비정부기구

Save the Children Denmark, Ministry of Education & Ministry of Women's Affairs. "A Study on Violence against Girls in Primary Schools and Its Impacts on Girls' Education in Ethiopia, Addis Ababa", 05/2008, <https://resourcecentre.savethechildren.net/pdf/1465.pdf>/ Gender & Adolescence Global Evidence (GAGE), "'Girls don't shout if they are raped...that is taboo': exploring barriers to Ethiopian adolescents' freedom from age- and gender-based violence", 12/2020, [https://www.researchgate.net/profile/Nicola-Jones-16/publication/367176983 'Girls don't shout if they are raped that is taboo' exploring barriers to Ethiopian adolescents' freedom from age- and gender-based violence/links/63c56902d7e5841e0bd2f6ad/Girls-dont-shout-if-they-are-raped-that-is-taboo-exploring-barriers-to-Ethiopian-adolescents-freedom-from-age-and-gender-based-violence.pdf](https://www.researchgate.net/profile/Nicola-Jones-16/publication/367176983_'Girls_don't_shout_if_they_are_raped_that_is_taboo'_exploring_barriers_to_Ethiopian_adolescents'_freedom_from_age-_and_gender-_based_violence/links/63c56902d7e5841e0bd2f6ad/Girls-dont-shout-if-they-are-raped-that-is-taboo-exploring-barriers-to-Ethiopian-adolescents-freedom-from-age-and-gender-based-violence.pdf)

Human Rights Watch (HRW), « Éthiopie : Accès aux services médicaux en faveur des survivantes de violences basées sur le genre dans la région du Tigré ("I always remember that day" - Access to Services for Survivors of Gender-Based Violence in Ethiopia's Tigray Region) », 11/2021, https://www.hrw.org/sites/default/files/media_2021/11/ethiopia1121_web_0.pdf

HRW, « Éthiopie : Le blocage de l'aide au Tigré nuit aux victimes de viols », 09/11/2021, <https://www.hrw.org/fr/news/2021/11/09/ethiopie-le-blocage-de-laide-au-tigre-nuit-aux-victimes-de-viols>

Insecurity Insight, "Reporting Sexual Violence: Monthly News Brief", 01/2022, <https://insecurityinsight.org/wp-content/uploads/2022/01/January-2022-Update-Sexual-Violence-in-Ethiopia.pdf>

Freedom House, "Freedom in the World 2022 : Ethiopie", 24/02/2022, <https://freedomhouse.org/country/ethiopia/freedom-world/2022>

Insecurity Insight, "Reporting Sexual Violence: Monthly News Brief", 05/2022, <https://insecurityinsight.org/wp-content/uploads/2022/06/May-2022-Reporting-Sexual-Violence-Monthly-News-Brief.pdf>

Organisation suisse d'aide aux réfugiés (OSAR), « Ethiopie : situation des femmes seules », 16/09/2022, https://www.osar.ch/fileadmin/user_upload/Publikationen/Herkunftslaenderberichte/Afrika/Aethiopien/20916_ETH_femmes_seules.pdf

Insecurity Insight, "Reporting Sexual Violence: Monthly News Brief", 09/2022, <https://insecurityinsight.org/wp-content/uploads/2022/10/September-2022-Reporting-Sexual-Violence-Monthly-News-Brief.pdf>

HRW, "Q & A: Renewal of the Mandate of the International Commission of Human Rights Experts on Ethiopia (ICHREE)", 27/09/2022, <https://www.hrw.org/news/2022/09/27/q-renewal-mandate-international-commission-human-rights-experts-ethiopia-ichree>

Comité international de la Croix-Rouge (CICR), "Ethiopia – Bulletin", 2023, https://www.icrc.org/sites/default/files/document_newfile_list/bulletin_jan-dec_2023_high_resol.pdf

HRW, "Ethiopia: Ethnic Cleansing Persists Under Tigray Truce", 01/06/2023, <https://www.hrw.org/news/2023/06/01/ethiopia-ethnic-cleansing-persists-under-tigray-truce>

Physicians for Human Rights (PHR), "Broken Promises: Conflict-Related Sexual Violence Before and After the Cessation of Hostilities Agreement in Tigray, Ethiopia", 08/2023, <https://phr.org/our-work/resources/medical-records-sexual-violence-tigray-ethiopia/>

Refugees International, "Refugees International Alarmed by Humanitarian Crisis in Tigray, Effects of Conflict-related Sexual Violence", 27/11/2023, <https://www.refugeesinternational.org/statements-and-news/refugees-international-alarmed-by-humanitarian-crisis-in-tigray-effects-of-conflict-related-sexual-violence/>

Population Services International (PSI), "Psychosocial support for commercial sex workers", 14/05/2024, <https://www.psi.org/2024/05/psychosocial-support-for-commercial-sex-workers/>

CICR, « Éthiopie : des milliers de personnes n'ont plus accès aux services de santé après un regain de violence », 29/05/2024, <https://www.icrc.org/fr/document/ethiopie-des-milliers-de-personnes-sans-acces-aux-services-de-sante>

HRW, « Éthiopie : L'armée attaque le système de santé lors du conflit dans l'Amhara », 03/07/2024, <https://www.hrw.org/fr/news/2024/07/03/ethiopie-larmee-attaque-le-systeme-de-sante-lors-du-conflit-dans-lamhara>

Insecurity Insight, "Reporting Sexual Violence: Monthly News Brief", 08/2024, <https://reliefweb.int/report/ethiopia/reporting-sexual-violence-monthly-news-brief-august-2024>

Famine Early Warning Systems Network (FEWS NET), "Ethiopia Key Message Update: Crisis or worse outcomes persist amid slow recovery from past shocks", 12/2024, <https://reliefweb.int/report/ethiopia/ethiopia-key-message-update-crisis-or-worse-outcomes-persist-amid-slow-recovery-past-shocks-december-2024>

HRW, "World Report 2025 - Ethiopia", 16/01/2025, <https://www.hrw.org/world-report/2025/country-chapters/ethiopia>

Endgbv.africa, "Ethiopia", <https://endgbv.africa/mapping/ethiopia/>

출판물 및 논문

Jenny Parkes, Jo Heslop, Freya Johnson Ross, Rosie Westerveld, Elaine Unterhalter, "Addressing SRGBV in Ethiopia: A scoping study of policy and practice to reduce gender-based violence in and around schools", UCL Institute of Education, 05/2017,

<https://www.unicef.org/ethiopia/media/1366/file/Addressing%20SRGBV%20in%20Ethiopia:%20A%20scoping%20study%20of%20policy%20and%20practice%20to%20reduce%20gender-based%20violence.pdf>

Adinew YM, Mekete BT, Adinew YM. "Testimony of an Ethiopian girl sexually assaulted by her stepfather: a case report". J Med Case Rep, 26/08/2018, <https://jmedicalcasereports.biomedcentral.com/articles/10.1186/s13256-018-1777-x>

Addisu S. Beyene, Catherine L. Chojenta, Deborah J. Loxton, "Consequences of gender-based violence on female high school students in eastern Ethiopia", African Journal of Reproductive Health, 14/10/2021, <https://www.ajol.info/index.php/ajrh/article/view/216054>

O'Connell KA, Kebede AT, Menna BM, Woldetensay MT, Fischer SE, Samandari G, Kassaw JK, "Signs of a turning tide in social norms and attitudes toward abortion in Ethiopia: Findings from a qualitative study in four regions", Reprod Health, 13/06/2022, <https://pmc.ncbi.nlm.nih.gov/articles/PMC9195190/>

Ommari, Ayana, "A Social and Legal Review of Sexual Abuse of the Women in Ethiopia", TWIST, 2023, <https://twistjournal.net/twist/article/view/43>

Addisalem Kebede, Meskerem Setegne, Jenny Kniss, Danielle Garfinkel, Lara Veldman, Yohannes Adinew, Ana Aguilera, Renu Golwalkar, Jemal Kassaw, Kathryn A. O'Connell, "Prevalence and perceptions of gender-based violence, and factors associated with gender-based violence among adolescents in Addis Abeba, Ethiopia: A Cross-sectional study", African Journal of Reproductive Health, 12/12/2023, <https://www.ajol.info/index.php/ajrh/article/view/260939>

미디어

Al Jazeera, "The power of Ethiopia's gender-balanced cabinet", 19/10/2018, www.aljazeera.com/indepth/opinion/power-ethiopia-gender-balanced-cabinet-181019110930577.html

Libération, « Ethiopie : le désengagement sans précédent des aides américaine et mondiale tue », 20/09/2023, https://www.liberation.fr/idees-et-debats/tribunes/ethiopie-le-desengagement-sans-precedent-des-aides-americaine-et-mondiale-tue-20230920_RBZK3TMWF5BKPGWKZKTEPUGZGI/

Borkena, "Opposition reports Worsening Security Situation in the Tigray region", 30/05/2024, <https://borkena.com/2024/05/30/ethiopia-opposition-reports-worsening-security-situation-in-the-tigray-region/>

Addis Standard, "News: Interim president depicts Tigray's state of crisis, finger points to TPLF political leadership", 30/07/2024, <https://addisstandard.com/interim-president-depicts-tigrays-state-of-crisis-finger-points-to-tplf-political-leadership/>

Africanews, « Éthiopie : mise en place d'un registre des violences sexuelles », 13/08/2024, <https://fr.africanews.com/2024/04/12/ethiopie-mise-en-place-dun-registre-des-violences-sexuelles/>

Addis Standard, <https://addisstandard.com/?s=sexual+violence>

Addis Zemen, <https://press.et/herald/?s=sexual+violence>

EBC, <https://www.ebc.et/Search.aspx?Search=%e1%8b%88%e1%88%b2%e1%89%a3%e1%8b%8a%20%e1%8c%a5%e1%89%83%e1%89%b5>

Tigrai Television, <https://tigratv.com/?s=%E1%8B%88%E1%88%B2%E1%89%A3%E1%8B%8A+%E1%8C%A5%E1%89%83%E1%89%B5>

기타 출처

Ravenstone Consult, "Captive commodities", 03/2023, <https://mixedmigration.org/wp-content/uploads/2023/03/Captive-Commodities-Ethiopians-on-Eastern-migration-route.pdf>